
Доступ к официальной информации: проблемы все еще сохраняются
Доступ к официальной информации в Таджикистане все еще остается проблемой. Журналисты заявляют, что государственные органы
весьма осторожно подходят к разъяснению деталей того или иного события либо воздерживаются от предоставления информации. Чтобы
подтвердить или опровергнуть той или иной информации, требуют официальный запрос, однако либо затягивают сроки ответа, либо
представляют его без конкретных деталей.

Национальная  ассоциация  независимых  СМИ  Таджикистана  (НАНСМИТ)  для  отслеживания  реакции  ведомств  и  организаций  на
журналистские запросы и оценки их результатов создала платформу по доступу к информации. Данная платформа включает в себя
запросы журналистов, адресованные государственным органам, агентствам, организациям и частным лицам. Таким образом, НАНСМИТ
следит за выполнением запросов (ответы на запросы и сроки их исполнения) в соответствии с законодательством страны, и в случае
нарушения положений закона и наличия письменного обращения журналиста, обращается в соответствующий орган для устранения
нарушения.

В течение 2020 года НАНСМИТ в соответствии со статьей 30 Конституции Республики Таджикистан, статьями 5 и 6 Закона Республики
Таджикистан «О праве на доступ к информации», статьями 23 и 28 Закона Республики Таджикистан «О периодической печати и других
средствах массовой информации» в целях получения информации, необходимой для использования и публикации в СМИ, направила в ряд
министерств и государственных ведомств 84 запроса, на 65 из которых были получены ответы.

Согласно закону, ответ на журналистский запрос должен быть предоставлен в течение 3 рабочих дней. Если невозможно ответить на
запрос в указанные законодательством сроки, тогда соответствующие органы должны письменно уведомить заявителя о задержке. На 19
из 84 отправленных запросов пока нет ответа. В этом отношении, к сожалению, органы прокуратуры, которые осуществляют единый
надзор за соблюдением и исполнением законов,  проявили безответственность.  Генеральная прокуратура республики до сих пор не
ответила  на  запрос  от  21.08.2020  года  «О  Национальной  стратегии  Республики  Таджикистан  по  противодействию экстремизму  и
терроризму на 2016-2020 годы», а Главная военная прокуратура - на запрос от 06.07.2020 года «О проведении «облавы» молодежи».

Также Министерство финансов пока не ответило на запрос о привлечении иностранных инвестиций в строительство Рогунской ГЭС от 13
марта 2020 года. Кроме того, ряд других агентств и ведомств еще не ответили на журналистские запросы НАНСМИТ и независимых
журналистов.

Анализ показывает, что некоторые государственные органы отвечают на запросы журналистов неполно, без конкретных фактов и с
истечением сроков.  Независимый журналист Якуб Халимов говорит, что государственные органы не всегда в установленные законом
сроки отвечают на запросы. По его мнению, после отправки запроса журналист вынужден будет время от времени звонит в ведомство,
куда отправлен запрос, и интересоваться, когда будет ответ?

- «Однако, несмотря на все это, на запросы не всегда возможно получить полноценный ответ. Обычно ответы шаблонные и содержат
статьи из законов», - замечает он.

По  словам  Халимова,  государственные  органы  часто  оставляют  без  внимания  официальные  запросы  журналистов  и  не  желают
представить информацию о своей деятельности.

- «Для государственных органов, располагающих необходимой информацией, требовать от представителей СМИ направить письменный
запрос становится своего рода «щитом», за которым прячутся председатели, министры и другие официальные лица. Это требование
необходимо пересмотреть на законодательном уровне, чтобы СМИ упростили доступ к информации», - заявляет он.

В то же время Фарзон Мухаммад, региональный корреспондент таджикской службы Радио Свободная Европа/Радио «Озоди», говорит, что
многие пресс-секретари правительственных структур сообщают, что им «сверху» было дано указание предоставлять информацию о том, к
какому СМИ принадлежит журналист, подавший официальный запрос.

-  «У меня также много проблем со своевременным получением информации,  и  мне приходится отправлять официальное письмо с
вопросами. Обычно ответы на мои вопросы очень краткие и почти без подробностей. Были случаи, когда не отвечали либо ответы
поступали после нескольких недель.  Итак,  получив расплывчатые и короткие ответы,  чтобы подготовить материал буду вынужден
анонимно использовать свои источники. Потому что, если назову их имена, тогда из-за того что предоставили информацию без согласия
руководства, либо с них требуют объяснительные либо уволяняют», - подчёркивает он.

Чтобы повысить качество ответов на запросы, журналистам нужно максимально использовать свое право на информацию. В свою очередь,



чтобы обеспечить прозрачность своей деятельности, государственным органам и другим учреждениям необходимо в соответствии с
требованиями законодательства страны представить удовлетворительные ответы на запросы СМИ.
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